

# Echo Wallon

Bulletin des Eglises Wallonnes aux Pays-Bas



Le mythe de Babel 4

Rapport 2023 de la commission MDO 17

Les 'Eglises arabes' de la CEEEFE 22

# AU SOMMAIRE

- 3 Pignon sur rue (Bennahmias)
- 4 Le mythe de Babel (Dewandeler)
- 8 Séparation... (Lacomme)
- 9 Gazette
- 17 Rapport 2022 de la commission MDO (Badry)
- 18 Prière et bain de soleil (André Gounelle)
- 20 La main de Dieu (Röselaers)
- 22 Les Eglises 'arabes' de la CEEFE (Out)
- 23 Petites chroniques du français



## Tour Eiffel, 31 mars 1889

Quoi de mieux approprié pour la semaine de la francophonie (19-26/3) que la célèbre tour parisienne ? Démonstration du génie technologique de la fin du 19<sup>e</sup> siècle, témoignage de la fierté nationale à l'occasion de l'exposition universelle de 1889, emblème d'une nation qui célébra aussi le centenaire de la Révolution. Et, comme toutes les fois où les hommes montèrent une tour, expression du meilleur et du pire de ce qui peut advenir : la beauté d'une civilisation... *"jusqu'à ce que tes murailles tombent, ces hautes et fortes murailles sur lesquelles tu as placé ta confiance"* (Deut 28,52).

# COLOPHON

## ÉCHO WALLON

Mensuel des Eglises Wallonnes  
aux Pays-Bas (paraît dix fois par  
an)

## ADMINISTRATION

Mme I. Wijntje-Blom  
Spuiboulevard 264B  
3311 GR Dordrecht  
Tél.: 06.50.65.20.41  
Courriel: irene.blom@telfort.nl

## TARIF DES ABONNEMENTS

Pays-Bas: € 30,00  
Etranger: € 40,00  
ING: 576360  
IBAN: NL45 INGB 0000 576360  
BIC: INGBNL2A  
"Adm. Echo Wallon Dordrecht"

## RÉDACTION

Pr R.-L. Dewandeler  
Nagtegaalplaats 37  
3312 AC Dordrecht  
Tél: 06.38.77.18.50  
Courriel: r.dewandeler@gmail.com

## CORRECTRICE

Mme M. Chan-Mane

## CORRESPONDANTS LOCAUX

Amsterdam: Pr H. Spoelstra  
Arnhem: Mr C. de Jonge  
Breda: Pr R.-L. Dewandeler  
Dordrecht: Pr R.-L. Dewandeler  
Groningue: Mr K. Geijendorffer  
Haarlem: Pr H. Spoelstra  
La Haye: Mr J.L. Marcillaud  
Leyde: Mr A. Vletter  
Middelbourg: Pr R.-L. Dewandeler  
Rotterdam: Mme M. de Cay  
Utrecht: Pr M. Badry  
Zwolle: Pr R. Roukema

## RÉALISATION

Mise en page: R.-L. Dewandeler  
Imprimeur: Jonkheer Dordrecht  
Expédition : DMDR Marketing  
Zwijndrecht

## Pignon sur rue



**PR R. BENNAHMIA – Au sens littéral, cette vieille expression française désigne simplement l’orientation particulière d’un bâtiment et de sa façade par rapport à l’axe de la rue. Dans ce sens, les maisons les plus anciennes de nos cités néerlandaises ont « pignon sur rue ». C’est aussi le cas de notre église wallonne de Leyde.**

Aujourd’hui, “avoir pignon sur rue” signifie être connu de l’homme de la rue. Quand, avant le début du culte, je me tiens sur le trottoir à l’entrée de l’église wallonne, les questions qu’on me pose donnent à penser qu’elle n’a plus pignon sur rue, tant mes réponses suscitent en général l’étonnement.

Tant d’églises ont été désaffectées, transformées en parking, en hôtel, en loft ou en workingspace qu’on n’imagine même plus que notre église ait pu conserver sa destination première. De rares mélomanes se souviennent parfois y avoir assisté à un concert d’orgue. Dans tous les cas, les passants ignorent que ce bâtiment abrite encore une communauté protestante réformée néerlandaise francophone.

Avoir pignon sur rue, aujourd’hui, cela signifie bien sûr avoir un site internet régulièrement mis à jour. Le virtuel constitue désormais une référence indispensable, surtout depuis l’invention des fameux QR-codes, mais il ne suffit pas. Plus généralement, aujourd’hui, avoir pignon sur rue, c’est être présent sur les médias sociaux les plus fréquentés. À condition, bien sûr, que la page et le mur de l’Église soient publics et régulièrement alimentés.



Les Pays-Bas jouissent d’une presse locale riche et variée. Les activités de nos Églises contribuent à la vie sociale et méritent aussi d’y figurer. À condition qu’elles soient ouvertes au public et pas réservées au cercle étroit des membres baptisés et confirmés.

Mais, depuis la nuit des temps, le média le plus efficace, c’est le bouche-à-oreille. Mais si, dans nos sociétés sécularisées, la religion est renvoyée à la sphère privée, elle peut quand même déborder le cadre de notre vie intime. Autrement dit, on peut faire part de la satisfaction que l’on a de participer à telle ou telle activité wallonne sans attenter à la pudeur de son entourage et sans esprit de prosélytisme.

## Le mythe de Babel...



**PR J. RÖSELAERS – Une relecture du mythe de Babel destinée principalement au groupe d’ados de notre paroisse, mais finalement à lire par tous les adolescents “de sept à soixante-dix-sept ans”...**

Un jour, un sage qui observait le monde remarqua quelque chose d’étrange. Le monde est habité par une multitude de peuples parlant chacun sa langue, avec ses propres coutumes, sa couleur de peau, ses habitudes alimentaires, etc. et qui se comprennent difficilement entre eux. C’est bizarre, se dit le sage : les éléphants, les abeilles, les chats utilisent la même langue et se comprennent mutuellement, alors pourquoi pas les humains ?

Puisqu’en principe nous parlons la langue de nos parents et s’il est vrai que nous descendons tous d’Adam et Ève, nous devrions parler la même langue ! Pourquoi alors une telle diversité de langages ?

Afin de résoudre cette énigme, le sage (qui n’était pas un scientifique et encore moins un philologue) imagina cette histoire...

\*

“Il faut savoir – dit-il – que, tout au début du monde, il y a des dizaines de milliers d’années, les êtres humains parlaient bien la même

langue (le français, je pense), ils s’habillaient de la même façon, avaient les mêmes habitudes alimentaires et vivaient tous de façon plus ou moins pareille.

En ce temps, il n’y avait pas encore de pays, ni de villes, pas même des villages. En fait, l’humanité était nomade, les gens toujours en route d’un endroit à un autre, de campement en campement, selon les saisons de l’année, faisant halte où l’herbe était plus verte – donc toujours chez le voisin – pour faire paître leurs troupeaux (c’est pareil de nos jours : on s’installe où la vie est agréable, où il y a du travail, de la nourriture et la sécurité !)

Un jour, durant leurs migrations, les hommes arrivèrent dans une magnifique plaine de Mésopotamie baignée d’une rivière extrêmement poissonneuse et où la terre semblait abondamment fertile. Ils se dirent : ‘Allons les amis, nous ne trouverons jamais un plus bel endroit que celui-ci, installons-nous et mettons-nous ensemble à la tâche pour construire le meilleur des mondes possibles, et vivre ici en paix.’ C’est ce qu’ils firent. Ils inventèrent l’agriculture, mirent au point des méthodes de pêche, découvrirent le moyen de moudre le blé pour obtenir de la farine, fabriquèrent des briques, construisirent des maisons et des villes, etc. Ils par-

laient la même langue, ils se comprenaient parfaitement, ils se partageaient le travail, l'humanité était parfaitement une. C'était génial. Même si, à certains égards, ils étaient un peu comme des fourmis : disciplinés à la tâche, efficaces, ordonnés, pas de dispute parce qu'il n'y avait pas de raison de se disputer. Quand on y pense, ça ne devait pas être très excitant, mais au moins les hommes vivaient en paix !

Petit à petit ils s'organisèrent, les habitations formèrent des villages, les villages devinrent des villes, et les villes des pays. Des pays de plus en plus étendus, des populations de mieux en mieux organisées, et parmi elles un peuple devint de plus en plus puissant. Après bien des années, ces arrière-arrière-arrière-petits-enfants d'Adam et Eve – qui parlaient donc toujours la langue de leurs ancêtres – décidèrent d'étaler leur force et leur intelligence aux yeux du monde en bâtissant une tour vertigineuse : 'Allons, bâtissons une tour dont le sommet touchera le ciel ; ceci nous permettra de rester unis et le monde entier saura que nous sommes les plus puissants de la terre, les maîtres de l'univers !'

Du haut du ciel, Dieu vit qu'il se passait sur terre quelque chose à quoi il n'avait pas songé le jour où il

*De nos jours, on construit des tours toujours plus hautes : la Tour Eiffel (330m), la Tour Princesse à Dubaï (414m), la Tour Trump à Chicago (423m), la Tour Makkah en Arabie Saoudite (601m), la plus haute tour se trouve à Dubaï (828m). Sur ce point, l'humanité est restée égale à elle-même, elle s'est juste un peu diversifiée ; en 2023 on ne se fait plus la concurrence seulement avec des tours mais aussi avec des stades olympiques, des comptes en banque ou encore avec des voitures...*

avait créé l'humanité. Il commença à s'inquiéter : "Comment ? J'ai fait en sorte qu'ils parlent tous la même langue pour qu'ils se comprennent... et les voilà aujourd'hui sottement obsédés par le désir de prouver leur puissance? Ils se prennent pour des dieux ! Ils se prennent pour moi !? Mais quelle arrogance ! C'est tout ce qu'ils trouvent à faire maintenant qu'ils vivent en paix et en bonne entente ? Si je les laisse faire, ils chercheront à construire des choses encore plus impressionnantes. Certes il y aura de belles réalisations (des écoles, des hôpitaux, des vélos, des vaccins antivirus, des collectes pour les pauvres...), mais ils risquent aussi de faire de grosses bêtises et commettre de monstrueuses erreurs, d'inventer des trucs stupides et dévastateurs (des tanks et des bombes, des engrais chimiques, des usines qui polluent, des systèmes

*économiques injustes...)* Non, vraiment, il ne faut pas que je les laisse faire ! Je dois agir, et tout de suite” – se dit Dieu en lui-même.

Et Dieu eut une brillante idée : brouiller les langues, faire en sorte qu'ils ne se comprennent plus, qu'ils se dispersent sur la terre, et que chaque peuple ait désormais ses propres coutumes, ses habitudes, ses goûts alimentaires, sa musique et ses danses. Si l'union fait la force, la variété fait la beauté. Cela évitera aussi qu'ils se croient les plus forts et se prennent pour des dieux. Ils apprendront la curiosité à l'égard de la différence, la tolérance, l'acceptation de l'autre et l'humilité.

– C'est en tout cas ce que Dieu pensait, et c'est donc ce qu'il fit : Dieu donna aux hommes des langues

*Les archéologues ont découvert en Mésopotamie (l'Irak actuel) les fondations d'un édifice qui daterait d'il y a quatre mille ans. D'après eux, il s'agirait des ruines d'une ancienne ziggourat, un édifice religieux dédié au dieu Marduk que les Babyloniens considéraient comme le plus puissant des dieux. Il est possible que ces ruines étaient déjà là aux alentours du 6e siècle avant Jésus-Christ, et que notre sage imaginaire aurait voulu expliquer à sa manière l'origine de ces ruines. Une autre possibilité, c'est qu'il ait inventé tout cela pour expliquer le nom de la ville de Babylone qui, en hébreu, "Babel" signifie "bredouiller, confondre"...*

différentes et les dispersa aux quatre coins du monde.

C'est pourquoi, conclut le sage, depuis ce jour, les peuples vivent dans des régions différentes et parlent chacun sa langue : le chinois, l'arabe, le français, le swahili, le néerlandais, l'ukrainien, le russe, etc. Ils ont des vêtements et des coutumes différents, mangent des spécialités de leur pays, se racontent leurs propres histoires et légendes. Quant à la tour, elle n'a jamais été terminée (aujourd'hui il n'en reste que des ruines).”

\*

Bien sûr, tout ceci est une histoire inventée. Le sage n'était pas philologue, il ne savait rien sur l'origine des peuples et des langages, il ne connaissait rien des langues indo-européennes, chamito-sémitiques, afro-asiatiques ou papoues. Son seul moyen pour expliquer les phénomènes, c'était son imagination.

Si c'est le cas, ce récit de la Tour de Babel est de la pure fantaisie et ce que raconte ici la Bible n'est tout simplement pas vrai... au sens historique ! Ne soyons pas naïfs en prenant cette histoire à la lettre. Cela dit, on n'est pas obligé de prendre les choses à la lettre ni de

chercher dans ce texte des informations précises. On peut le lire comme on lit par exemple une fable de La Fontaine (des poésies où les animaux parlent et où un lièvre fait la course avec une tortue).

Dans ce cas, le but n'est plus de savoir si les choses se sont exactement passées ainsi mais quelles leçons on peut tirer ! Or c'est là justement la fonction d'un mythe... un 'mythe des origines'... De celui-ci, je tire personnellement au moins trois leçons...

1) Les différences entre les peuples ne facilitent pas toujours les choses mais elles ne sont pas forcément mauvaises en soi. Dieu sait mieux que nous qu'il y a des avantages à ce que l'humanité soit diversifiée. Il ne s'est pas dit la même chose pour les fourmis ni pour les zèbres (du moins leurs différences sont moins visibles à nos yeux) mais bien pour les humains. Peut-être Dieu comparait-il l'humanité à un orchestre : plus il y a de voix et d'instruments, plus la musique est belle... mais plus il est important de savoir accorder nos mélodies.

2) Faisons attention à ne pas vouloir construire des tours trop hautes, je veux dire : ne pas chercher à devenir le plus puissant, le plus fort ou le plus

célèbre. Cela risque de tourner mal. Bien sûr, il faut faire de son mieux pour réaliser de belles choses, mais aussi savoir rester humble et ne pas se prendre pour Dieu. Laissons la toute-puissance à Dieu... .

3) Enfin, faisons notre possible pour nous comprendre malgré tout ce qui nous distingue. Quand on parle des langues différentes ou qu'on a grandi dans d'autres cultures, il y a toujours le risque de ne pas se comprendre et de se croire meilleur que les gens d'à côté. La Bible considère que nous sommes tous des enfants de Dieu. Scientifiquement, cela ne tient pas non plus, c'est plutôt de l'ordre du conte ou un mythe... mais un mythe qui relève de la Vérité, justement parce que c'est un mythe ! Il nous invite à nous considérer tous comme Frères et Sœurs d'un unique Père, et à nous dire que même si nous sommes chacun différent, nous faisons partie d'une même famille.



# Séparation...



**MME V. LACOMME – Chaque mois, un article coup de cœur, ou coup de plume, écrit sur un coin de table, à propos de tout et de rien, en toute sincérité...**

Au cours de français que j'assure à l'Église wallonne de Haarlem, j'ai choisi comme texte pour notre premier cours de l'année un article évoquant la décision de l'Église réformée de Neuchâtel d'interdire les cérémonies laïques dans leurs temples. Derrière le côté anecdotique de cette décision, se cache un thème qui personnellement me tient à cœur, celui de la séparation entre les différents aspects de sa vie.

J'aime aux Pays-Bas l'efficacité des institutions et des services. Et j'aime beaucoup observer, lorsque le Néerlandais moyen rentre chez lui, la transition entre le moment où il quitte son travail et le moment où il retrouve sa famille et se prépare à se mettre à table. Souvent ce moment se résume à un trajet à vélo sous la pluie et contre le vent. Non, je vous promets, je ne regarde pas aux fenêtres sans rideaux des familles néerlandaises... Mais j'aime observer les familles qui se retrouvent et qui dînent ensemble à la bougie avant d'aller coucher les enfants et s'apprêter à passer une bonne soirée. En fait, le moment a un côté sacré.

Je n'ai jamais connu ça en France, ni dans mon entourage et encore moins dans ma famille. Le travail se terminant tard et les temps de transport étant beaucoup plus longs, les retrouvailles familiales sont souvent plus tardives et encore marquées par le stress et l'angoisse du travail. En somme, il n'y a pas de réelle séparation entre le travail et le non-travail.

Bien sûr, je schématise un peu, il y a des Néerlandais qui travaillent très tard et des Français qui sont capables de gérer leur vie familiale et professionnelle avec une grande habileté. Mais globalement, je crois qu'aux Pays-Bas, les gens compartimentent davantage leur vie et je trouve ça à la fois normal et très bien.

Dimanche dernier, une personne a laissé un message sur mon répondeur. C'était ma nouvelle prof de néerlandais. Quoi, elle m'appelle un dimanche ?? Je l'ai vraiment pris pour un manque de respect. Alors je me suis dit que forcément, cela attendrait le lendemain et que lors de notre prochain cours, il faudrait impérativement que je lui explique, dans mon néerlandais vacillant, que le dimanche, c'est vraiment sacré pour moi.

Correction :  
l'article paru dans  
le n° de février à  
la page 22 "Faire  
connaissance avec  
l'Église vaudoise"  
est de Virginie  
Lacomme.

**ENVOI DES TEXTES À LA RÉDACTION**

Pour une information en temps voulu, les rubriques paroissiales doivent parvenir **au plus tard le 8 du mois précédant la parution**, par courriel ou par la poste ordinaire, aux adresses suivantes:  
 Nagtegaalplaats 37, 3312 AC Dordrecht  
 Courriel : r.dewandeler@gmail.nl  
 Téléphone : 06 38 77 18 50

**AMSTERDAM****ÉGLISE, PRÉSIDENTE, SECRÉTARIAT**

Walenpleintje 157, 1012 JZ Amsterdam,  
 Site Internet: [www.dewaalsekerk.nl](http://www.dewaalsekerk.nl)

**SECRÉTARIAT - PRÉSIDENTE**

Secrétariat: [info@dewaalsekerk.nl](mailto:info@dewaalsekerk.nl)  
 Président: Mr E. Coulibaly

**PASTEUR**

Mr H. Spoelstra, Rafaëlstraat 17, 1328 TN Almere,  
 (036)525.02.58 ou 06.28.35.46.57,  
[hspoelstra57@gmail.com](mailto:hspoelstra57@gmail.com)

**TRÉSORERIE**

Compte NL41 INGB.0000.1619.51 au nom de "Kerkmeesteren der Waalse Herv. Gem. Amsterdam".

**CULTE LE DIMANCHE À 11H00****MARS**

le 5: Pr K. Blei  
 le 12: Pr H. Spoelstra  
 le 19: Mme N. Meuleman  
 le 26: Pr H. Spoelstra

**AVRIL**

le 2: Pr K. Blei

**DIFFUSION DES CULTES**

Les cultes du dimanche peuvent être suivis sur le site web [Kerkdienstgemist.nl](http://Kerkdienstgemist.nl) > Noord-Holland > Amsterdam > Waalse Kerk. Ils peuvent également être consultés ultérieurement (jusqu'à trois mois après la date). Les émissions commencent à environ 10h45 et durent jusqu'à 12h15 au plus tard.

**BIJBELS LEERHUIS (23/1)**

Les rencontres ont lieu dans la salle du consistoire (20h00-21h30) et sont animées par Ben de Bock, théologien et spécialiste

de l'Ancien Testament. La langue parlée est le néerlandais; le français n'est pas un problème ! Pour les dates, veuillez contacter le pasteur Spoelstra.

**LES CONCERTS**

Chaque deuxième mardi du mois à 12h00, il y a un déjeuner-concert gratuit (orgues). Pour les autres concerts, veuillez consulter le site web de la Waalse Kerk Amsterdam.

**ARNHEM****ÉGLISE**

Gasthuisstraat 1, 6811 DZ Arnhem  
 Site Internet: <http://waalse-gemeente-arnhem-nijmegen.protestantsekerk.net/>

**SECRÉTARIAT**

Mr C.L.F. de Jonge, Clingendaal 13, 6715 JG Ede,  
 (0318)637.307, [eglisewallonnearnhem@gmail.com](mailto:eglisewallonnearnhem@gmail.com)

**PASTEUR**

Mr J. Röselaers, Louise de Colignylein 9, 3708 CR Zeist, 06.55.77.67.13, [jhroselaers@online.nl](mailto:jhroselaers@online.nl)

**TRÉSORERIE**

Compte NL83.ABNA.0483.9420.57, au nom de Penningm.Waalse Herv.Gem. Arnhem-Nijmegen

**CULTE LE 4<sup>e</sup> DIMANCHE****MARS**

le 26 à 17h00: Pr J. Röselaers

**PORTE OUVERTE**

Le 7/3 à 10h30. S'inscrire auprès du pasteur Joost Röselaers. On discute de l'avenir de l'Eglise Wallonne en toute liberté et franchise. La première heure théologique, la deuxième heure pratique (le bâtiment).

**PRIÈRE DE COVENTRY**

Chaque vendredi à 12h30 dans l'église.

**BREDA****ÉGLISE**

Catharinastraat 83bis, 4811 XG Breda

**PASTEUR**

Mr R.-L. Dewandeler, Nagtegaalplaats 37,  
3312 AC Dordrecht, 06.38.77.18.50,  
r.dewandeler@gmail.com

**CONTACTS**

Mr César van Walsum, Kerkstraat 16, 4847 RN  
Teteringen, tél. 06.22.52.27.37  
ca.van.walsum@hetnet.nl

**SITE INTERNET**

www.ewso.nl (provisoirement, l'ancien site  
www.eglisewallonnedordrechtbreda.nl reste actif)

**LETTRE D'INFORMATION**

Contact : Pr Dewandeler

**TRÉSORERIE**

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR  
Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl  
Compte NL44.FVLB.0632.9612.79 "Waalse Kerk  
Dordrecht/Breda"

**CULTE LES 2<sup>E</sup> ET 4<sup>E</sup> DIMANCHES DU MOIS  
À 11H00**

**MARS**

le 12: Pr L. van Hilten

le 26: Pr R.-L. Dewandeler (voir ci-dessous)

**AVRIL**

le 9: Pâques, Pr R.-L. Dewandeler

**SEMAINE DE LA FRANCOPHONIE (26/3)**

A l'occasion de la semaine de la langue française et de la francophonie (18-26/3), les textes liturgiques durant le culte du 26 mars seront principalement extraits de la littérature française. Nous prions avec Jean-Jacques Rousseau, Alphonse de Lamartine, Victor Hugo, Eric Emmanuel Schmidt, etc. Les textes seront disponibles pour les assistants qui pourront ainsi simultanément lire et écouter, dans le recueillement de la prière.

**DEVINE-QUI-VIENT-DÎNER (1/4)**

Le samedi 1/4 aura lieu la soirée "Devine-qui-vient-dîner", organisée par la famille Zwaan-Moulin (Dordrecht). Les paroissiens de Breda qui souhaitent y participer sont évidemment les bienvenus. Pour tout savoir, consulter la rubrique de Dordrecht.

**SCHALMDIENST (2/4)**

Selon notre habitude d'avoir à Breda un schalmdienst durant le temps de Pâques, les membres et amis de l'Eglise Wallonne sont invités à participer au culte à l'église luthérienne, le dimanche 2/4 à partir de 10h30. S'y retrouveront, les communautés luthérienne, *vrijzinnig*, remontrante et wallonne.

**DORDRECHT****LIEU DE CULTE**

Trinitatiskapel, Vriesestraat 22, 3311 NR  
Dordrecht

**PASTEUR**

Mr R.-L. Dewandeler, Nagtegaalplaats 37,  
3312 AC Dordrecht, 06.38.77.18.50,  
r.dewandeler@gmail.com

**CONTACT**

Mme E. Kranendonk, Pijlstoep 10, 2953 CS  
Alblasserdam, 06.28.71.67.23,  
ellyj.kranendonk@gmail.com

**SITE INTERNET**

www.ewso.nl (provisoirement, l'ancien site  
www.eglisewallonnedordrechtbreda.nl reste actif)

**LETTRE D'INFORMATION**

Contact : Pr R.-L. Dewandeler

**TRÉSORERIE**

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR  
Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl  
Compte NL19.ABNA.0443.8317.69 "Waalse  
Gemeente, Dordrecht"

**CULTE TOUS LES 15 JOURS À 10H30**  
**MARS**

le 5: Pr R.-L. Dewandeler

le 19: Pr R.-L. Dewandeler (voir ci-dessous)

**AVRIL**

le 2: Rameaux, Pr R.-L. Dewandeler

**SEMAINE DE LA FRANCOPHONIE (19/3)**

A l'occasion de la semaine de la langue française et de la francophonie (18-26/3), les textes liturgiques durant le culte du 26 mars seront principalement extraits de la littérature française. Nous prions avec Jean-Jacques Rousseau, Alphonse de Lamartine, Victor Hugo, Eric Emmanuel Schmidt, etc. Les textes seront disponibles pour les assistants qui pourront ainsi simultanément lire et écouter, dans le recueillement de la prière.

**CERCLE DE DISCUSSION (9/3)**

Après une longue interruption, le Groupe de Discussion reprendra ses activités le jeudi 9/3 à partir de 14h30. Le programme reste le même : "les traces du religieux dans la littérature francophone et dans la peinture".

**DEVINE-QUI-VIENT-DÎNER (1/4)**

Juste un an après la dernière édition, nous revoici avec une soirée "Devine-qui-vient-dîner". La formule est désormais bien connue, autant que l'esprit qu'on veut y mettre : accueil, communauté, gastronomie. Cette nouvelle édition aura lieu le samedi 1<sup>er</sup> avril. Comme d'habitude, le couple Arjen & Anne-Claire Zwaan-Moulin se chargera de l'organisation. C'est auprès d'eux qu'il faut s'inscrire, suffisamment à temps, par courriel : [rosamonde33@gmail.com](mailto:rosamonde33@gmail.com).

**VENDREDI-SAINT (7/4)**

Avec la communauté luthérienne, nous recueillerons à l'occasion du vendredi saint, le 7/4 à partir de 19h00. Les vêpres se dérouleront en français et en néerlandais. Le 'Groupe de Discussion' et le pasteur liront les textes bibliques et littéraires.

RENCONTRE  
**COMMISSION WALLONNE  
& FONDS WALLON**

vendredi 10/3 (11h15) en vidéoconf.

PROCHAINE RÉUNION DE LA  
**COMMISSION MDO**

jeudi 9/3 (16h15) en vidéoconférence

**GRONINGUE****ÉGLISE**

Pelstergasthuis, Pelsterstraat 43, 9711 KG Groningen

Site Internet: [www.waalsekerkgroningen.nl](http://www.waalsekerkgroningen.nl)

**PASTEUR CONSULENT**

H. Spoelstra, Rafaëlstraat 17, 1328 TN Almere, (036)525.02.58 ou 06.28.35.46.57, [hspoelstra57@gmail.com](mailto:hspoelstra57@gmail.com)

**SECRETARIAT**

Beneden Oosterdiep 209, 9645 LR Veendam

**TRÉSORERIE**

Mr G.R.L. Schokking, E57, 9471 KE Zuidlaren, (050)409.22.82.

RABOBANK n° NL07.RABO.0113.3839.08, "Waalse Kerk Groningen"

**CULTE TOUS LES 15 JOURS****MARS**

le 5 à 10h30: Pr B. Bongers

le 19 à 10h30: Pr A. van der Lingen

**AVRIL**

le 2 à 15h30: Rameaux, Pr H. Spoelstra, culte musical

**CULTE MUSICAL À RAMEAUX**

Le 2/4 à 15h30, nous célébrerons le culte musical des Rameaux. Un culte présidé par le pasteur Henk Spoelstra, accompagné de la violoncelliste Noëlle Weidmann et, aux grandes orgues, Peter van der Zwaag. Au moment que j'écris cette rubrique, la réalisation est toujours à venir, mais le programme est prometteur.

**LA COMMUNAUTÉ EN TEMPS DE CORONA**

Qu'il s'agisse de la covid-19 ou de la grippe, les virus restent nombreux autour de nous. Par conséquent, il reste un protocole sanitaire modeste en vigueur. Pour les informations les plus récentes, veuillez consulter notre site Internet ou passer un coup de téléphone au consistoire.

**TEXTE DES PRÉDICATIONS**

Pour ceux qui ne sont pas en état de fréquenter le culte ou veulent relire le texte de la prédication, il y a la possibilité de recevoir la plupart des prédications par courriel. Si vous désirez bénéficier de ce service,

nous pouvons ajouter votre adresse à la liste. Veuillez envoyer votre adresse courriel à [geijzendorffer@hotmail.com](mailto:geijzendorffer@hotmail.com).



## HAARLEM

### ÉGLISE

Begijnhof 30, 2011 HE Haarlem  
Site Internet: [www.eglisewallonneh haarlem.nl](http://www.eglisewallonneh haarlem.nl)

### PASTEUR

H. Spoelstra, Rafaëlstraat 17, 1328 TN Almere,  
(036)525.02.58 ou 06.28.35.46.57,  
[hspoelstra57@gmail.com](mailto:hspoelstra57@gmail.com)

### SECRETARIAT

Mme Anneke van Steenwijk, tél. 06.38.03.45.09,  
[vansteenwyk323@kpnmail.nl](mailto:vansteenwyk323@kpnmail.nl)

### TRÉSORERIE

Giro de l'Église: NL61.TRIO.0320.4471.70 au nom de 'Waalse Gemeente Haarlem'

### CULTE TOUTS LES 15 JOURS À 10H30

#### MARS

le 5: Pr H. Spoelstra  
le 19: Pr M. Smalbrugge

#### AVRIL

le 2: Pr H. Spoelstra

### COURS DE FRANÇAIS, GROUPE BIBLIQUE

Les cours de français ont repris les jeudis après-midi de 14h00 à 15h00. Pour le groupe biblique, veuillez consulter le pasteur.

### MÉDITATION SILENCIEUSE

Tous les mardis entre 12h00 et 12h30 il y a une méditation silencieuse (Stiltemeditatie) au temple. Vous êtes les bienvenus ! Cette activité a lieu en coopération avec Stads-klooster Haarlem. Veuillez être présent à midi car la porte sera ensuite fermée (pour éviter que des touristes ne troublent le silence).

### CHANTS DE TAIZÉ

Depuis janvier, aussi en coopération avec Stads-klooster, il y a une soirée une fois par mois où des chants de Taizé sont chantés sous la direction de Jan-Hendrik Veen-

kamp. Le premier soir, il y avait plus de 50 personnes qui ont chanté avec enthousiasme malgré le froid ! Vous pouvez vous inscrire via le site web de Stads-klooster. Prochaine rencontre : le 21/3 à partir de 19h30 au temple.



## LA HAYE

### ÉGLISE

Noordeinde 25, 2514 GB La Haye, (070)365.75.86

### SITE INTERNET

[www.eglisereformeewallonnedelahaye.nl](http://www.eglisereformeewallonnedelahaye.nl)

### MARGUILLIER

Mr Tristan P.A. Marcillaud, Tél. 06.36.21.92.63

### PASTEUR CONSULTANT

Mr M. Badry, Alfred Nobellaan 112, 3731 DX De Bilt, (085)784.48.48, [mbadry@me.com](mailto:mbadry@me.com)

### CORRESPONDANCE / SECRETARIAT

Courriel: [eglisereformeewallonnedelahaye@gmail.com](mailto:eglisereformeewallonnedelahaye@gmail.com)

### TRÉSORERIE

Compte de l'Église : n° NL79 INGB 0000 1164 53 au nom de "Waalse Hervormde Gemeente Den Haag"

### RÉSEAUX SOCIAUX

YouTube (<http://bit.do/culteslahaye>)  
Facebook (<https://www.facebook.com/eglise.reformee.wallonne.de.la.haye>)

### MAISON GASPARD DE COLIGNY

Theo Mann Bouwmeesterlaan 10, 2597 GW La Haye

### CULTE LE DIMANCHE À 10H30

#### MARS

le 5: Pr T. Wiersum, carême 2  
le 12: M. J-L Marcillaud, carême 3  
le 19: Pr K. Blei, sainte-cène, carême 4  
le 26: Mr J. La Grouw, carême 5

#### AVRIL

le 2: Mme D. Zantingh, Rameaux

### CONSISTOIRE

Nous sommes heureux d'annoncer que le consistoire est renforcé avec la venue de deux anciens, Mme Emmanuella Krajen-

brink et M. Édouard Prisse, ceci à coté de Mme Emmy van Montfoort qui a été nommée administrateur. Nous sommes heureux que ces trois personnes aient accepté de rejoindre le consistoire !

### AGENDA DES ACTIVITÉS

Notre temple est, grâce au grand engagement de notre marguillier, régulièrement ouvert aux activités culturelles ! Pour connaître les dates et pour les réservations, consulter svp le site Internet de la paroisse : <https://waalsekerkdenhaag.nl>.



## LEYDE

### ÉGLISE

Breestraat 64, 2311 CS Leyde.

Marguillier : erikvanbruggen@ziggo.nl

### PASTEUR

Mr R. Bennahmias, tél. 06.82.95.98.11  
pasteur@bennahmias.com

### SECRETARIAT

Breestraat 62-64, 2311 CS Leyde,  
eglisewallonne.leyde@gmail.com

### TRÉSORERIE

Mr X. Tempels, tempels@live.nl  
Compte NL90.RABO.0373.7014.11 au nom de  
"Eglise wallonne de Leyde" à Leiden.

### CULTE LE DIMANCHE À 10H30

#### MARS

le 5: Pr R. Bennahmias  
le 12: Pr R. Bennahmias  
le 19: Mr J. La Grouw  
le 26: Mme D. Zantingh

#### AVRIL

le 2: Pr R. Bennahmias

### MYTHES BIBLIQUES

Le 1/4 à de 11h00, "Caïn et Abel : l'injustice de Dieu est-elle la cause de la violence humaine ?".

### CAFÉ PHILO

Le samedi 25/3 à 11h00, thème à déterminer.



## MIDDELBURG

### ÉGLISE

Simpelhuisstraat 12, Middelbourg  
Marguillière : Margreet Maertens, tél.  
06.38.14.82.80, reisje.m@zeelandnet.nl

### PASTEUR

Mr R.-L. Dewandeler, Nagtegaalplaats 37,  
3312 AC Dordrecht, 06.38.77.18.50,  
r.dewandeler@gmail.com

### CONTACT

Mme A. Goedhart, Laan der Commando's 8,  
4333 BV Middelbourg, (0118)626.025,  
aaegoedhart@yahoo.com

### SITE INTERNET

[www.ewso.nl](http://www.ewso.nl) (provisoirement, l'ancien site  
[www.eglisewallonedordrechtbreda.nl](http://www.eglisewallonedordrechtbreda.nl) reste actif)

### TRÉSORERIE

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR  
Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl  
Compte NL44.FVLB.0632.9612.79 "Waalse Kerk  
Dordrecht/Breda".

### CULTE DEUX FOIS PAR MOIS

#### MARS

le 12 à 10h45: Pr R.-L. Dewandeler  
le 26 à 11h00: Pr R.-L. Dewandeler (voir ci-dessous)

#### AVRIL

le 9 à 10h45: Pâques, Mr E. Deheunynck

### SEMAINE DE LA FRANCOPHONIE (26/3)

A l'occasion de la semaine de la langue française et de la francophonie (18-26/3), les textes liturgiques durant le culte du 26 mars seront principalement extraits de la littérature française. Nous prions avec Jean-Jacques Rousseau, Alphonse de Lamartine, Victor Hugo, Eric Emmanuel Schmidt, etc. Les textes seront disponibles pour les assistants qui pourront ainsi simultanément lire et écouter, dans le recueillement de la prière.

### JUBILÉ 2024

C'est en février 1574 que la ville de Middelbourg choisit de se rallier au Prince Willem van Orange. Aussitôt, le 17 février 1574, l'Eglise wallonne de Middelbourg fut fondée.

En 2024, cela fera donc 450 années d'existence, que nous ne manquerons pas de fêter. Un comité se charge de préparer un programme d'activités ; il est constitué de Mmes Margreet Martens, Veronica Spoor, Mr Albert Clement et le pasteur Roger Dewandeler.

#### DEVINE-QUI-VIENT-DÎNER (1/4)

Le samedi 1/4 aura lieu la soirée "Devine-qui-vient-dîner", organisée par la famille Zwaan-Moulin (Dordrecht). Les paroissiens de Middelbourg qui souhaitent y participer sont évidemment les bienvenus. Pour tout savoir, consulter la rubrique de Dordrecht.

#### CONSISTOIRE

La prochaine réunion du consistoire (Breda, Dordrecht, Middelbourg, Rotterdam) se tiendra à Breda, le jeudi 23/2. Mme Elsa Westland est le porte-parole de la communauté de Middelbourg.



## ROTTERDAM

#### ÉGLISE & CONTACT

Porte d'entrée : Pierre Baylestraat 1. Adresse postale : Schiedamse Vest 190, 3011 BH Rotterdam.

#### LOCATION, RÉSERVATION DES SALLES

Mr Jan Nass, tél. 06.44.54.42.28, info@jannass.nl  
Site Internet: www.dewaalsekerkrotterdam.nl

#### PASTEUR DESSERVANT

Mr M. Badry, Alfred Nobellaan 112, 3731 DX De Bilt, Tél.: (085)784.48.48, mbadry@me.com

#### CONTACT

Mme M. de Cay, (010)455.23.97, mdecay@icloud.com

#### TRÉSORERIE

Mr J. Verkoren, Nachtegaallaan 25, 3055 CN Rotterdam, (010)461.24.06  
Compte Eglise: NL23.INGB.0003.3151.63, t.n.v. "Kerkv Commission du temple der waalsche hergem".  
Compte Diaconie: NL50.INGB.0000.0666.32, t.n.v. "diaconie wallonne".

#### CULTE LE 2<sup>E</sup> DIMANCHE DU MOIS À 11H00

##### MARS

le 12: Pr M. Badry (voir ci-dessous)

##### AVRIL

le 2: Rameaux, Pr M. Badry, sainte-cène

#### CHORALE MALGACHE(12/3)

En mars, la chorale malgache de Belgique accompagnera le culte. Repas en commun après le culte. Vente d'objets artistiques *malagasy* au profit de deux orphelinats et du collège de théologie à Madagascar. La collecte pour la diaconie leur sera aussi destinée.



## UTRECHT

#### ÉGLISE

Pieterskerk, Pieterskerkhof 5, 3512 JR Utrecht.  
Courriel: info@pieterskerk-utrecht.nl  
Tél.: (030)231.14.85

#### PASTEUR TITULAIRE

Mr M. Badry, Alfred Nobellaan 112, 3731 DX De Bilt, (085)784.48.48, predikant@pieterskerk-utrecht.nl

#### SECRÉTARIAT

Mme L. Kuipers, scriba@pieterskerk-utrecht.nl

#### TRÉSORERIE

Compte de l'Eglise: NL58.ABNA.0456.8034.59  
Compte de la Diaconie: NL03.  
ABNA.0456.2444.68

#### CULTE LE DIMANCHE À 10H30

##### MARS

le 5: Pr M. Badry

le 12: Pr K. Blei

le 19: Pr M. Badry

le 26: Pr M. Badry

##### AVRIL

le 2: Pr T. Wiersum, Rameaux

**CHAPELLE**

Depuis début février, les cultes ont lieu dans la salle capitulaire. Cet espace répond mieux aux besoins de la communauté en ce temps où les coûts du chauffage sont élevés. Les services commencent à 11h00 au lieu de 10h30. L'entrée est au numéro 5 (la porte verte). Le courriel hebdomadaire envoyé à tous les fidèles signalera tous les changements possibles.

**SEMAINE SAINTE**

Le culte de Pâques 2023 aura lieu le 9/4. Les célébrations du soir du jeudi, vendredi et samedi auront lieu à 18h30, respectivement dans la chapelle et dans la crypte. Vous trouverez plus d'informations dans le Figurier de mars.

**CONSISTOIRE**

Dans le but d'améliorer la circulation de la l'information au sein de la communauté, le consistoire a décidé d'informer la communauté après chaque réunion du consistoire lors des annonces pendant le culte.

**ACTIE KERK BALANCE**

Début février, la lettre du trésorier a été envoyée à tous. Merci pour l'engagement de chacun. Le trésorier se tient à votre disposition pour plus d'informations.

**ZWOLLE-  
MAASTRICHT****ÉGLISE**

Sainte-Gertrude, Schoutenstraat 4, 8011 NX Zwolle. Site Internet: [www.waalsekerkzwolle.nl](http://www.waalsekerkzwolle.nl)  
Contact: [info@waalsekerkzwolle.nl](mailto:info@waalsekerkzwolle.nl)

**PASTEUR DESSERVANT**

R. Roukema, Wipstrikkerallee 48, 8023 DK Zwolle, (038)453.35.57, [riemerroukema@kpnmail.nl](mailto:riemerroukema@kpnmail.nl)

**SECRÉTARIAT**

Mr M.J. Frouws, Beelstraat 26, 8015 BE Zwolle, 06.40.06.34.59, [info@waalsekerkzwolle.nl](mailto:info@waalsekerkzwolle.nl)

**TRÉSORERIE**

Mr M.J. Frouws  
Compte n° NL48.RABO.0151.8144.73

**CULTE DEUX FOIS PAR MOIS À 10H30  
MARS**

le 12: Mme D. Zantingh  
le 26: Mr K. Oelbrandt

**CONSISTOIRE**

Le dr Jaap van Slageren s'est déclaré prêt à assumer la fonction d'ancien dans notre consistoire. Il va de soi que nous sommes très heureux que Jaap vienne 'fortifier' notre équipe. Hannah Horbeek et Joke Janson seront désormais disponibles pour se charger de certains dossiers. Leur aide nous sera certainement très précieuse.

**CÉRÉMONIE D'ADIEU**

Pour ne pas laisser un vide dans l'espace pour la communauté de Zwolle dans cette gazette, votre correspondant vous annonce que le 27/6, il prendra sa retraite de l'Université de Théologie Protestante (PThU). Là, il était professeur de Nouveau Testament de 2002 à 2014 et, depuis-là, il y est professeur de recherche du christianisme ancien, à temps partiel. Cette cérémonie d'adieu consistera dans une conférence, en quelques brèves allocutions et une réception. La conférence portera sur les motifs de personnes du deuxième et du troisième siècles pour rejoindre l'église, autrement dit, de se convertir à la foi chrétienne et demander le baptême. En ce qui concerne des gens lettrés, il est plus facile de trouver

**JOURNÉE DES  
CONSISTOIRES**

samedi 25/3 à Rotterdam

**RÉUNION DE LA  
COMMISSION WALLONNE**

vendredi 31/3 à Dordrecht (10h30)

des témoignages, car quelques auteurs ont laissé ceux-ci dans leurs écrits, dans la mesure où ils ont été préservés. Par rapport à la majorité de personnes illettrées, il est bien plus difficile de savoir quelles étaient leurs raisons de se rallier à l'église qui, à l'époque, était une secte minoritaire d'une réputation douteuse dans l'empire romain. Pourtant, on trouvera des miettes

d'information précieuse. La cérémonie aura lieu à Groningue et probablement elle commencera vers 14h00. Tous les Wallons sont les bienvenus, alors ceux qui s'y intéressent peuvent déjà réserver la date. Pour des raisons pratiques, l'université demande d'annoncer votre venue, mais maintenant c'est encore trop tôt (voir [www.pthu.nl](http://www.pthu.nl)).

## **RENCONTRE DES CONSISTOIRES À ROTTERDAM**

### **Discussion sur l'avenir de nos Eglises Wallonnes et la solidarité entre elles**

#### **Avis aux consistoires des Églises Wallonnes**

##### **INVITATION**

Le samedi 25 mars aura lieu la prochaine rencontre des consistoires. Elle se tiendra dans l'église wallonne de Rotterdam à partir de 10h30.

##### **GRANDES LIGNES DU PROGRAMME**

Présentation par la Commission Wallonne d'un 'narratif des Eglises Wallonnes' et d'un budget financier pluriannuel ; projets de fusions paroissiales en cours ; rapport des commissions dans nos églises.

##### **S'INSCRIRE INDIVIDUELLEMENT**

Cette rencontre est la poursuite du processus engagé les 25/9/2021 et 19/11/2022 ; pour qu'elle soit fructueuse, il est important que tous les membres de consistoire y participent.

C'est pourquoi la Commission Wallonne prie les membres de consistoire de s'inscrire individuellement, et demande aux secrétaires / présidents d'envoyer leur liste de participants **au plus tard le 15 mars** au secrétaire de la Commission Wallonne : [r.dewandeler@gmail.com](mailto:r.dewandeler@gmail.com) (Signaler également en cas de restriction alimentaire)

##### **PRÉPARATION DE LA JOURNÉE**

Il est demandé aux consistoires d'examiner attentivement les documents qui seront prochainement envoyés par la Commission Wallonne.

Au plaisir de nous rencontrer à Rotterdam,  
La Commission Wallonne

# Rapport 2023 de la Commission MDO

**PR M. BADRY – Comme chaque année, la Commission MDO s’est réunie à deux reprises (17/3 et 15/9). Exceptionnellement, une troisième rencontre a rassemblé trois membres de la commission.**

Depuis quelques années, la Commission MDO a récupéré deux missions qui relevaient jusque-là de quelques-unes de nos Églises wallonnes : le lien avec la CEEEFE, et le Comité Vaudois (Italie). Elle entretient les contacts avec ces deux institutions via un délégué. En ce qui concerne les Églises méthodistes et vaudoises, la commission joue un rôle d’intermédiaire entre le Fonds Wallon et les objectifs à soutenir. En 2022, nos Églises ont soutenu la réalisation d’une campagne d’évangélisation en Italie. A côté de ces deux missions, la Commission MDO répond à quelques demandes qui lui parviennent de la part d’Églises - structures ou d’individus.

Pour l’instant, la Commission MDO tâtonne en ce qui concerne la modalité de son engagement auprès des projets qu’elle doit soutenir. Doit-elle fédérer l’ensemble de nos Églises wallonnes autour d’un, voire plusieurs projets qui seraient choisis d’avance et soumis aux paroisses locales ? Cette modalité a le mérite de créer une synergie wallonne

autour d’un ou deux projets phares, d’incarner dans la liturgie dominicale de nos Églises locales l’expression de cette œuvre commune par l’instauration d’une ou deux collectes par an les mêmes dimanches, et de changer la nature des liens entre nos Églises locales et la commission. Disons que l’on y parlerait beaucoup plus de contenu et de projets que l’on veut soutenir que de budget et de participation financière. La deuxième modalité de fonctionnement de la Commission MDO consiste à continuer le statu quo, c’est-à-dire continuer l’état des choses où la Commission MDO, à son niveau, gère les choses, cahin caha, à côté de ce qui se passe localement dans nos Églises locales.

Nul besoin d’être clerc pour deviner que la déclinaison de notre Commission MDO (Mission-Diaconie-oecuménisme) se trouve réduite à sa dimension diaconale (D). Qu’en est-il de la mission et de l’oecuménisme au sein de nos Églises ? Pour l’instant, ces deux vocables sont restés muets. Gageons que, dans l’avenir proche, nos Églises locales trouveront les forces nécessaires pour explorer ces contrées inconnues. Soyons cependant reconnaissants pour l’expression diaconale de la Commission MDO qui traduit un marqueur d’identité de nos Églises wallonnes.



## Prière et bain de soleil

**PRESSE PROTESTANTE - Chaque mois, des pasteurs et théologiens se proposent d'expliquer la signification théologique de certains termes et notions de la foi chrétienne. Ces contributions sont publiées dans divers organes théologiques français.**

*"Je ne sais pas prier, je n'y arrive vraiment pas"* m'écrit, un peu inquiète, cette toute jeune fille, fraîchement émoulue d'un catéchisme qu'elle a intensément suivi et qui l'a profondément marquée. Quelques semaines auparavant, un pasteur chevronné au ministère rayonnant, que j'ai connu lors de ses études en théologie, m'avait confié, visiblement embarrassé : *"je ne prie jamais... sauf en chaire, au cours du culte, lorsque je prononce les prières que prévoient nos liturgies"*.

Quand j'entends de tels propos, je m'interroge : qu'est-ce que mes interlocuteurs entendent exactement par 'prière' ? Comment la comprennent-ils ? Je n'en sais rien, mais j'ai le sentiment qu'il sont, l'un et l'autre, plus ou moins victimes de la conception de la prière que m'a enseignée, il y a bien longtemps, ma monitrice d'école biblique : *"tu joins les mains, tu fermes les yeux, tu parles à Dieu, tu lui exprimes tes*

*demandes en commençant par 'mon Dieu' et tu termines en disant 'au nom de Jésus Christ, amen'"*. On peut prier de cette manière et je ne conteste nullement ceux qui procèdent ainsi. (...) Mais il faut que d'autres ne se reconnaissent pas dans cette pratique. (...) Pour ceux-là, il importe de réfléchir à l'idée qu'on se fait de cette pratique religieuse.

Pour Emerson, ce n'est pas seulement *"lorsque nous adressons nos requêtes à Dieu de manière audible et structurée que nous prions. Nous prions sans cesse"*, car les soupirs et les espoirs secrets de l'humanité sont autant de prières.

Pour Kierkegaard, on croit souvent que prier c'est parler; or prier, c'est se taire et écouter, pas *"s'écouter parler, mais en venir à se taire, à demeurer dans le silence et l'attente jusqu'à ce que l'on entende Dieu"*.

D'après le prêtre catholique eurasien Panikkar, *"celui qui prie ne parle pas"*.

Pour Auguste Sabatier, la prière n'est pas *"la répétition de certaines formules sacrées, mais le mouvement de l'âme en relation avec Dieu"*. Son contemporain le pasteur Charles Wagner précise qu'elle est l'ouverture de la pensée et de l'âme au *"regard*

*de Celui qui, seul, sait tout voir et tout comprendre”.*

Pour ces auteurs, de grands spirituels, prier ne consiste pas - ou ne consiste pas seulement ni forcément – à mettre en parenthèses ou à part un moment spécial pour dire quelque chose à Dieu, en public, en chaire ou en son for intérieur. On prie quand, dans ses occupations ordinaires, sans les interrompre, on se place devant Dieu et on prend conscience qu’il est proche et présent.

Je compare parfois les exercices de piété à des bains de soleil. Tous les jours, nous bénéficions du soleil, de sa lumière et de sa chaleur ; puis, en été, on va sur une plage pour bronzer. Les moments spéciaux de prière nous exposent à Dieu de même qu’au bord de mer on s’expose au soleil. Ils ont pour but de nous faire sentir plus vivement une présence, celle de Dieu, qui à chaque instant nous accompagne. Comme pour les bains de soleil, dangereux s’ils durent trop longtemps, il ne faut pas en abuser. Avez-vous remarqué que Jésus, avec le ‘Notre Père’, donne en modèle à ses disciples une prière extrêmement courte qui ne dure que quelques secondes ? Si les rites de piété ennuiement ou importunent, si le bain de soleil se révèle fastidieux, qu’on s’en dispense et

qu’on cherche autre chose. On n’en bénéficie pas moins du soleil et Dieu n’est pas moins présent.

Au souci de ma jeune correspondante, j’ai répondu : *“Ne vous en faites pas, personne ne parvient à bien prier. Quand vous regardez un beau paysage ou que vous écoutez une musique qui vous touche, vous vous sentez en contact avec quelque chose qui vous dépasse et vous émerveille ; et sans le savoir, vous priez”.* À la mauvaise conscience de ce pasteur, j’ai répliqué : *“en réalité, vous priez beaucoup, car sans cesse vous référez à Dieu vos lectures, vos rencontres, vos activités ; tous les jours vous pensez à lui”.* À ceux qui sont assidus aux traditionnelles réunions de prière, j’aimerais dire : *“si elles vous font du bien, fréquentez-les, mais n’accusez ni ne jugez ceux qui y sont allergiques. Ils sont aussi croyants et pieux que vous. Ils prient, eux aussi, mais différemment”.*

L’apôtre Paul l’a écrit : nous ne savons pas comment prier, mais l’Esprit *“intercède par des soupirs inexprimables”.* Si nous ne pratiquons pas le rite appelé ‘prière’, si nous n’arrivons pas à exprimer une prière en bonne et due forme, peu importe, Dieu prie en nous et nous rend priant chaque fois que son Esprit nous fait sentir sa présence.

# La main de Dieu



## PR J. RÖSELAERS – Une méditation à partir d’une sculpture d’Auguste Rodin : la main de Dieu.

Il y a une statue de Rodin intitulée “La main de Dieu”. La main fait environ cinq fois la taille de la mienne. C’est une main puissante qui, en même temps, a quelque chose de tendre. Rodin l’a modelée à partir de la main de Dieu sur la célèbre peinture murale de Michel-Ange dans la chapelle Sixtine. Aussi un peu à partir de la sienne.

### Adam et Eve

La main tient un morceau d’argile. Au milieu de cette motte de terre gisent deux petits personnages : Adam et Eve. Ils sont là comme des jumeaux dans le ventre, entrelacés se serrant l’un contre l’autre. Ils semblent avoir peur de se perdre. C’est comme si l’argile dont ils sont moulés n’était pas encore sèche. Et comme s’ils ne s’étaient pas encore réveillés. Ils ne réalisent pas encore qu’ils ne sont pas seulement à eux deux mais qu’il y a encore quelqu’un d’autre. Celui dont la main les porte. Adam et Eve ne voient pas encore cela ; ils n’ont pas encore ouvert les yeux. Il ne se sont pas encore libérés de l’argile qui les entoure. Et ils n’ont pas encore essayé de regarder derrière. Ce n’est qu’ainsi qu’ils pourront percevoir la grande main qui les porte.



### La main de la foi

C’est une image émouvante. Pas seulement à cause de la beauté de cette main, mais aussi parce qu’elle donne une expression si saisissante d’une certaine foi. Une foi qui se caractérise par une confiance profonde en une force de soutien. En une main qui porte notre vie. Comment pouvons-nous parvenir à cette foi ? Après tout, il y a beaucoup de choses qui l’empêchent. Dans notre vie personnelle. Et dans le monde qui nous entoure. Nous pouvons nous sentir mal protégés contre tous les vents et les intempéries de la vie. Et notre planète peut sembler très fragile si nous la voyons sur une photo depuis l’espace.

Où est-elle cette grande main, peut-on se demander ? Comment pouvons-nous lui faire confiance ?

### Le psaume 73

Le poète du Psaume 73 peut nous conduire sur le chemin de cette main. C’est une route qui serpente, l’on passe par le doute, l’incrédulité, la colère et le désespoir. Le ‘je’ du psaume doit être un Juif respectueux des lois. Son quotidien est fait de rituels : prier, étudier les Écritures, assister aux cultes de la synagogue. C’est aussi quelqu’un qui a une forte moralité. Il s’attend à ce que Dieu récompense sa fidélité. Or, étrange-

ment, ce qu'il espère n'arrive pas. Plutôt l'inverse : le Vilain ne connaît pas la souffrance des hommes.

Le poète se demande, voyant tout cela : *“Alors pourquoi ai-je cru en toi, Dieu ? Pourquoi ai-je gardé mes mains propres ?”* Il souffre de doutes dans sa vie de foi. Comment voir la main de Dieu dans cette injustice ? Dieu existe-t-il ? Sommes-nous seuls ? Le poète doute, autant qu'Adam et Eve dans la main de Rodin. Il ne voit pas la main qui le porte et le tient. Ici commence la petite route du Psaume 73. Au coeur du doute. Parfois, il n'y a rien d'autre à faire que supporter le doute. *“Ainsi j'étais ballotté, tourmenté, désespéré et sans espoir”*.

### Retrouver l'espoir

Puis il y a soudainement un tournant à mi-chemin du psaume. *“J'étais tourmenté, désespéré et sans espoir jusqu'à ce que je retrouve l'espoir dans ton mystère.”* Que lui est-il arrivé ? Impossible à exprimer. Comme si cela ne pouvait être mis en mots. Pourtant les désastres de sa vie ne sont pas encore terminés ; or quelque chose a changé en lui. Sa façon de voir. Comme s'il avait pu un instant jeter un regard au-delà de la glaise. Comme s'il pouvait voir un instant cette main forte et tendre qui embrasse la vie, quoi qu'il advienne.

Une main tendre qui reste avec lui, même dans une vallée sombre de la mort.

### La main de Dieu

Je me souviens d'une femme âgée, elle allait bien jusqu'à ce que, du jour au lendemain, elle devienne aveugle. Sa vie s'est effondrée. Elle ne pouvait plus jardiner ni peindre, ni lire. Mais j'ai vu que, spirituellement, elle restait debout. *“Comment faites-vous ?”*, lui demandé-je. Elle fit une pause avant de répondre : *“C'est parfois comme si une main se posait sur mon épaule. Je sais que même si mes yeux fonctionnaient encore, il n'y aurait rien à voir. Je pense que c'est la main de Dieu. Je peux te dire ça à toi. À d'autres pas, ils pensent que je suis devenue trop spirituelle depuis que j'ai des ennuis. Mais je suis plus stable que jamais. Je sais que je suis soutenue. Que l'on me porte. J'y trouve de l'espoir.”*

Son histoire ne parle pas d'une main qui sépare la maladie de la santé, le bonheur de la malchance, la vie de la mort. C'est une main qui nous cherche et nous soutient dans la maladie et dans la santé, dans la chance et la malchance, dans la vie et la mort.

Dieu n'abandonnera pas ce que sa main a commencé.

## LES EGLISES 'ARABES' au sein de la CEEEFE



**PR H. OUT – La Communauté des Églises protestantes francophones est un service de la Fédération protestante de France auprès de plus de 40 églises protestantes dans le monde. Elle est mieux connue sous l'abréviation CEEEFE, acronyme pour "Commission des Églises évangéliques d'expression française à l'extérieur".**

Dans cette série d'articles concernant la CEEEFE, concentrons-nous sur les églises se trouvant dans un environnement arabe. Il va de soi que dans un milieu et dans des pays musulmans, on se rend plus compte de son identité chrétienne. Comment la vivre et comment en témoigner ? Le dialogue interreligieux doit jouer un rôle important. Les églises locales sont une base importante pour se ressourcer.

Notons qu'il existe évidemment aussi une église protestante francophone en Israël, à Jérusalem, dont malheureusement le site de la CEEEFE ne nous fournit pas de détails. L'Église Protestante Française au Liban. Nous savons tous que le pays passe par des crises graves et constantes touchant également la vie des paroissiens. Elle se compose de Franco-libanais et de travailleuses migrantes...

La communauté protestante de Djibouti connaît deux cultes chaque dimanche (un en français et un en anglais). Elle est très diversifiée et des frères et des sœurs de tous les continents s'y retrouvent. Deux mouvements se touchent : celui du protestantisme et celui du monde évangélique. Les deux traditions peuvent s'enrichir.

En Égypte se situent deux communautés francophones fusionnées : au Caire et à Alexandrie. Ces deux communautés se composent actuellement de membres de pays et d'Églises d'origines différentes en majorité africaines.

Au Maroc et en Tunisie se situent respectivement 11 et 5 paroisses. Détail important : le gouvernement marocain ne reconnaît que l'Église Évangélique (francophone). D'un côté un beau travail de formation s'accomplit par cette Église, de l'autre côté il reste une pénurie des gens bien formés au niveau théologique. Notons aussi qu'il y a beaucoup de jeunes qui participent à la vie de l'église.

Nous recommandons de consulter le site de la CEEEFE : <https://www.eglises-protestantes-francophones.org>



## petites CHRONIQUES du français

*Bernard Cerquiglini est un linguiste français, professeur "à la langue bien pendue", qui anime depuis de longues années sur TV5 l'émission "Merci Professeur". Son livre Petites chroniques du français comme on l'aime (Editions Larousse, 2012) rassemble plus de 300 rubriques expliquant chaque fois l'origine et l'usage de quelques 'trésors' de la langue française. Bonne lecture. (ISBN : 978-2-03-588587-6)*

on a beau

le savoir,

cela reste  
compliqué

!

Beaucoup cherchent à comprendre l'expression *avoir beau* qui les trouble toujours, avec son allure de faux passé composé. L'expression est d'emploi courant en français : *il a beau réfléchir, il ne comprend pas ; j'ai beau sonner, personne n'entend.*

Notons qu'il s'agit toujours d'un couple de propositions : *il a beau réfléchir + il ne comprend pas ; j'ai beau sonner + personne n'entend.* Observons ensuite que dans la première proposition, la locution verbale *avoir beau* a une valeur de concession. On pourrait la remplacer par *bien que*. On dirait alors : *bien qu'il réfléchisse, il ne comprend pas ; bien que je sonne, personne n'entend.*

Le problème réside dans cette curieuse construction formée du verbe *avoir* + l'adjectif *beau* + un infinitif, avec valeur de présent. C'est un grammairien anglais, John Orr, qui a rappelé ce proverbe médiéval : "A beau mentir qui vient de loin". Celui qui vient de très loin ment aisément et impunément : il a un *beau* mentir. Mentir est un infinitif substantivé, objet du verbe *avoir*, construit sans article, comme c'est l'usage dans les proverbes, et qualifié par l'épithète *beau*. *Avoir beau* + infinitif s'est figé, au sens de "avoir toute facilité pour".

La langue française a pris l'habitude de faire suivre un second énoncé à valeur d'opposition, ce qui a donné au premier, construit avec *avoir beau*, la signification d'une concession : *il a beau réfléchir, il ne comprend rien !*

# QUE FAIS-TU ?

(la Maison d'Israël au prophète, selon Ezéchiel 12,9)